

# DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 4573.

Suscripcion en Córdoba. Por un mes... 8 rs.  
Por trimestre. 22 rs.  
Fuera de Córdoba. Por un mes... 10 rs.  
Por trimestre. 28 rs.

DOMINGO 22 DE OCTUBRE DE 1865.

Los Sres. suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

Año XVI.

## Seccion editorial.

DE LA CARIDAD,  
CONSIDERADA EN SUS RELACIONES CON EL  
INDIVIDUO Y TODO EL CUERPO  
HUMANITARIO.

(Conclusion.)

Hoy se imponen penas y castigos á los criminales; pero ¿llevan acaso aquel tinte de crueldad feroz, que hace estremecer la naturaleza, y cuyos tristes ejemplos se repitieron hasta mediados del siglo pasado en las personas del infeliz Damiens y del infortunado duque de Aveiro? En nuestra época no se prodiga ya la última pena, como en otros tiempos no muy remotos, y aun cuando se impone, el suplicio no va precedido de prolongados y horrendos tormentos. ¿Se ven hoy hombres desuartzados vivos como Damiens?—Por muy grande que haya sido su atentado contra Luis XV de Francia ¿dejarían de reclamar las leyes humanas y divinas sus derechos sobre la dignidad del hombre, hecho á imagen y semejanza de Dios?—¿Llévanse hoy reos al cadalso para romperles todos los huesos y martirizarlos antes de morir, como el duque de Aveiro, tal vez inocente y destinado por su desventura á servir de blanco á la saña y alevosía del suspicaz y maligno Pombal?—La caridad hoy rechaza espectáculos tan sangrientos y terribles.

El mas claro testimonio de que esta virtud es la base de todas las demás y su firme apoyo, nos lo suministran los momentos de horribles crisis y de cataclismos políticos, que tienden á desquiciar la gran máquina social. Entonces la efervescencia de las pasiones mas ruines llega á su apogeo, los hombres mutuamente se destruyen, y la caridad, diosa benéfica, desaparece y se oculta anegada en lágrimas, esperando que los hombres, fatigados de sus crímenes y arrepentidos de sus desmanes, la invoquen con voz lastimera para que apiaste á la hidra de la discordia sus cabezas infernales. Los que recorran con alguna pretension la historia de las grandes revoluciones y guerras encarnizadas, que han mediado entre los pueblos de la mas remota antigüedad ó de épocas mas recientes, y tambien contemporáneas, verán confirmados por muchos y repetidos ejemplos, lamentables y tristes, lo que acabamos de consignar.

La caridad, esa virtud sublime, es comparable al rocío, que refleja con brillo los primeros rayos de la luz del dia en los campos alfombrados de flores, cuando la aurora con sus dedos purpurinos abre las puer-

tas del Oriente al astro aluminador del mundo. La caridad, esa virtud sublime, despide perfumes y esencias olorosas, que embalsaman la atmósfera social, y dan un tinte muy seductor de suavidad y dulzura á los sentimientos mas delicados del alma. La caridad, esa virtud sublime, es la inseparable compañera de todas las civilizaciones. Los pueblos bárbaros y salvajes son siempre crueles, y sus actos feroces son la prueba mas terminante de que la caridad no ha desplegado todavia entre ellos sus pendones pacificadores. En las guerras de esos pueblos desventurados la carne de los vencidos sirve de regalo al enemigo victorioso y alegra sus horrendos banquetes; los altares de sus ídolos están siempre empapados en sangre de víctimas humanas; sus enemistades, sus odios, sus rencores se perpetúan, y llegan á ser hereditarios.

¡Ah!, la verdadera caridad tiene una fuerza civilizadora, que se extiende á todas las gerarquías sociales! Esa virtud, muy propia del catolicismo, puede merecer con sobrada justicia el título magnifico de consoladora del humano linage en sus mayores aflicciones, como nos dá hoy un claro testimonio de ello la fundacion de una multitud de casas religiosas y modestas, en que mugeres muy distinguidas por su nacimiento y las bellas dotes que las adornan, se han dedicado en varios países de Europa á asistir y consolar á los enfermos y menesterosos. Esas buenas señoras, muy conocidas con el nombre afectuoso y delicado de *Hermanas de la Caridad*, ¿no merecen ser comparadas á aquellas santas mugeres, que en los primeros siglos de la Iglesia asistian y consolaban indistintamente, como madres y hermanas queridas, á todos los fieles en sus enfermedades y fieras persecuciones? No olvidemos que muchas francesas de las que pertenecian á las casas religiosas ya mencionadas, se trasladaron á Crimea con las tropas imperiales para cuidar de los enfermos y heridos, arrojando con denuedo y espíritu apostólico todos los riesgos á que se ven espuestos los que están muy cerca de los campamentos enemigos.

Pero en esta circunstancia no queremos pasar por alto que los que confunden la caridad con la filantropía padecen un grave engaño. La primera es de por sí desinteresada: comprende todas las demás virtudes; se foca los gérmenes de las pasiones mas ruines; se estiende á todos los miembros del cuerpo social; fomenta y promueve todos los actos de beneficencia, y en su mansedumbre no pierde nunca de vista los preceptos evan-

géllicos. La segunda no posee ninguna de todas estas dotes, porque la filantropía no es una virtud omnimoda, sino un acto aislado de pura beneficencia, que ejerce el individuo y no la inmensa sociedad.

Salvador Costanzo.

## Seccion oficial.

Publica la *Gaceta* del 19 el real decreto siguiente:

Habiendo fallecido D. Joaquin Maria Cezar, oficial de la clase de primeros del ministerio de Fomento, se conceden los ascensos de escala á los empleados de dicha secretaría, nombrando en su virtud para la vacante que resulta en aquella clase á D. Braulio Anton Ramirez, que ocupa el primer lugar en la de segundos; para la de esta última al mas antiguo de la inmediata D. Rafael Blanco y Alcalde, y para la que resulta en la clase de terceros á D. Pedro Antonio Albaniz, primer auxiliar mayor del propio ministerio.

Tambien publica el periódico oficial las siguientes disposiciones:

Reponiendo en el destino de rector de la universidad Central á D. Juan Manuel Montalvan, catedrático de la facultad de derecho y director general que ha sido de instruccion pública.

Resultando vacante una plaza de inspector general de primera clase del cuerpo de caminos, cañales y puertos, por fallecimiento de D. Calisto de Santa Cruz, se conceden los ascensos de escala, nombrando en su consecuencia para la referida plaza á D. Ramon de Echevarria, que es el mas antiguo de la clase inferior inmediata; y para los de inspectores generales de segunda clase que originan este ascenso y el de D. Lucio del Valle, á los ingenieros jefes de primera clase mas antiguos D. Juan Moreno Rocañal, D. Pedro Sierra y D. Francisco Lagasca, este último por hallarse en situacion de supernumerario D. Pedro Sierra.

## Seccion de noticias.

### NACIONALES.

Dicen de Cartagena que el regreso de los ausentados principia ya, y que algunos de ellos han sido invadidos de la enfermedad reinante. Tambien en Murcia ha ocurrido lo mismo con dos ó tres familias que han regresado. La imprudencia de volverse antes de que se limpien de la epidemia las poblaciones, siempre ha causado nuevas desgracias.

Dice *La Correspondencia* del 19: El cólera nos vá abandonando á pasos agigantados: demos gracias á Dios por este beneficio. Los números hablan y por cierto que es el lenguaje mas elocuente; no queremos, pues, hacer otra

cosa que resumir los datos exactos que hemos recogido de las últimas veinte y cuatro horas.

Desde las 8 de la mañana de anteayer á igual hora de la de ayer, han fallecido en Madrid á consecuencia de la enfermedad originaria del Ganges treinta y cuatro personas en esta forma: 13 hombres, 17 mujeres y 4 niños.

El número de invadidos en igual periodo, es el de 44, cifra inferior á las de los dias anteriores; y las defunciones ocurridas de enfermedades ordinarias 34 en iguales horas. Es decir que el total de fallecimientos asciende á 68, que se han distribuido por mitad entre el cólera y las demás enfermedades.

Parece que se ha dado permiso á los cadetes del colegio de infantería para que puedan ir á sus casas por algunos dias.

A consecuencia de la defuncion de la Excm. señora marquesa de Alcañices, dama de S. M. la Reina, y que por esta circunstancia cobraba 50,000 rs. al año del real patrimonio, este sueldo se le ha consignado por rigurosa antigüedad á la Excm. señora duquesa de la Victoria.

Las noticias que hoy tenemos de Toledo, nos aseguran que en los tres últimos dias habian ocurrido algunas defunciones á consecuencia de la epidemia cólerica, contándose entre las víctimas un teniente del colegio de infantería, joven muy apreciable. Las autoridades civil y local con un celo digno de elogio no omiten medio alguno ni recurso para evitar la propagacion del mal, que por fortuna no se temia.

Leemos en *La Correspondencia* del 19: Habiendo consultado el gobierno á la junta de sanidad del reino sobre la necesidad ó conveniencia higiénica de las grandes hogueras que estas noches se han encendido en algunas calles de esta capital como medio de purificar la atmósfera, la junta de sanidad del reino ha contestado, que no solamente las cree innecesarias, sino que las juzga perjudiciales para la salud pública.

En vista de este informe, el gobierno ha prohibido que vuelvan á encenderse hogueras en las calles de Madrid.

El domingo por la noche llegó á Cartagena un capitán de infantería del ejército, y el dia 16 por la tarde fué atacado de la enfermedad reinante.

Dice un periódico, y creemos que con muchísimo acierto, que se ha hecho estos dias una observacion que debe servir de advertencia á las familias que se hallan fuera de Madrid: entre los nuevamente invadidos lo son con preferencia los recién llegados: es necesario, pues, que no se precipiten los viajes de regreso.

En Tamarite se está formando causa á

consecuencia de ciertos pasquines que han sido encontrados en algunos sitios de dicha poblacion.

D. Segundo La Hoz, vicesecretario de la audiencia de Burgos, ha sido nombrado secretario de la de Sevilla, en reemplazo de D. Manuel Mendez Crencor, que desempeñaba dicho cargo.

En la estacion de Blanca, de la línea de Albacete á Cartagena, ocurrió el 16 un choque entre un tren y un furgon, de cuyas resultas quedó muerto el conductor del tren Sr. Nuñez, no habiendo, sin embargo, ocurrido desgracia alguna á los pasajeros.

Recibimos el correo de Filipinas, cuyas noticias alcanzan al 21 de agosto último. El orden público no se habia alterado. Los malhechores que tantos males estaban causando en las provincias de Luzon, han sido destruidos casi completamente, batiendo dos gruesas cuadrillas que cometian en los pueblos que forman la cordillera de San Mateo mil tropelías, muriendo algunos soldados en la refriega.

El dia 12 de dicho mes fondeó en Manila el vapor *Escano* con la correspondencia que salió de Madrid el 22 de junio último.

El dia 14 sufrieron la última pena varios malhechores, cogidos con las armas en la mano.

El estado sanitario es el mismo que en la última quincena anterior, si bien han aparecido algunos casos de tifus que han alarmado algo, pero que debido á las grandes medidas que se han tomado por las autoridades, se cree no se desarrollará.

En Mindanao ha muerto en 20 de julio la princesa Siburguey, con cuyo motivo se hablaba que recaiga la sucesion en alguno de los *dattos* ó *sultanes* de Joló ó Mindanao. El territorio de Siburguey es la pequeña península que está situada al O. de Mindanao y en cuyo punto se halla poblada Zamboanga por una raza de cubanos. Muerta esta princesa, el capitán general, con el gran celo que le distingue por mantener el honor nacional español, piensa tomar las medidas necesarias para que los moros Samates no sigan tiranizando á aquellos naturales, para este efecto ha preparado algunas fuerzas y una flota.

El dia 17 recibió el comandante del presidio de Alcalá una orden falsificada, procedente al parecer de uno de los juzgados de Madrid, por la cual se mandaba poner en libertad á todos los presos enviados del Saladero que se encuentran en aquella poblacion. El comandante, sin embargo, tuvo la precaucion de consultar á Madrid, y convenciéndose de que la orden era falsa, por su consecuencia se ha procedido á formar la causa consiguiente.

Nos escriben de Bilbao, que están allí muy alarmados por haberse re- currido el cólera en Castro Urdiales, y porque dos jóvenes que de dicha villa fueron á Bermeo, iban atacados de tan temible mal. Las autoridades continúan desplegando la mayor actividad para que el terrible huésped no los coja desprevenidos: ya estaba concluido uno de los hospitales provisionales de cólicos y seguían los trabajos para habilitar otros dos. Algunas familias se preparaban para marchar á otros puntos.

El día 19 de agosto, entre nueve y diez de la mañana, hubo un pequeño terremoto en Manila que duró seis segundos, sin que hubiese que lamentar desgracia alguna.

ESTRANJERAS.

Un hijo del antiguo dictador de Méjico, el ex-general Santana, ha escrito á varios periódicos poniendo en duda la noticia de que su padre haya publicado la protesta que hemos anunciado, y declarando por su parte que, á ser cierta, no participa en modo alguno de las ideas que se le atribuyen, puesto que reconoce el actual orden de cosas.

Escriben á La France desde el Callao el 15 de Setiembre que el navio Operemak del gobierno había tenido un encuentro sin consecuencia con dos corbetas de los insurrectos. En general los dos partidos parecen evitar la lucha, no siendo extraño que el actual estado de cosas se prolongase hasta la terminación del plazo en que debe ser presidente el general Pezet.

Con el mejor éxito se están haciendo hasta ahora los reclutamientos en los Estados Pontificios para completar los cuadros del ejército del Papa. Mas de quinientos jóvenes se han alistado ya en las provincias meridionales, que son particularmente afectas al gobierno del Pontífice.

Continúan las prisiones en Irlanda á causa de la conspiración de los fenians. Los presos hasta ahora ascienden al número de 185. Los periódicos ingleses se preocupan mucho por la estension que tiene este complot en Inglaterra y los Estados- Unidos.

La cuestion de los negros continúa siendo causa de la preocupacion pública en los Estados- Unidos. Los legislaturas de los diferentes Estados la resuelven de distinta manera.

Ha llegado á Inglaterra para ser educada á la europea la hija mayor de un rey africano, el de Bonny.

Escriben de Nápoles que el brigandaje que ordinariamente disminuía á la aproximacion del invierno, este año adquiriera fuerza y vigor, lo cual se esplica por el abandono de la frontera romana por las tropas francesas.

El museo de antigüedades de Viena acaba de enriquecerse con 230 vasijas de arcilla, encontradas en escavaciones hechas en Italia. Son de gran mérito y escitan la admiracion de los inteligentes.

Han empezado las negociaciones entre los gobiernos de Prusia y Austria para el arreglo de la cuestion de los ducados dano-alemanes, y se asegura que el

viaje de Mr. de Bismark á Biarritz no es extraño á este asunto.

Dicen de Lóndres que los pedidos de algodón manufacturados son tan grandes en la actualidad, que no solamente todo lo fabricado tendrá salida, sino que será necesaria mucha actividad para satisfacer las necesidades comunes. Por otra parte se ha descubierto que las existencias de algodón en bruto son mucho menores de lo que se creía, de manera que hay una alza súbita de seis dineros sobre los hilados, y cerca de tres shellingens pieza de tejido. Manchester y Liverpool han dado órdenes para comprar algodón en todas las partes del mundo, y la actividad de las transacciones y del trabajo en estos dos centros se ensancha de día en día.

Las últimas noticias del Perú dicen que las tropas de los insurrectos se han reunido en Pisco, pequeño puerto de la provincia de Lima, pero que no pueden marchar sobre la capital, porque no tienen artillería para sitiála.

Las ciudades de Arequipa, Cuzco y Trujillo se han pronunciado en favor del gobierno del general Pezet. Estas tres ciudades son capitales de provincia, y por consiguiente de las mas importantes de la república.

Los representantes de las potencias en el Perú han hecho saber al jefe de las fuerzas navales insurrectas que le impedian bombardear al Callao, atendiendo á que destruiria propiedades de estranjeros y ocasionaria la ruina de familias europeas establecidas en aquel país bajo la fé de los tratados.

El gobierno italiano ha dado ya su adhesión á la conferencia diplomático-sanitaria propuesta por el francés, y las correspondencias habidas ya entre este y los demás gobiernos de Europa autorizan á creer que habrá unanimidad para tal asunto.

Variedades.

Damos á los aficionados al espiritismo la siguiente relacion de los hechos en si es no es maravillosos, que encontramos en uno de nuestros colegas transpirendicos, y que por su originalidad no dudamos interesará á nuestros lectores.

Mesotros no añadimos ni quitamos un ápice; nos limitamos á transcribir lo que vemos escrito, dejando al público le dé el crédito que guste, aplicando el criterio que tenga ya formado sobre esta materia, ó que forme al leerlo. Principia así:

LOS HERMANOS DAVENPORT.

«Anteayer noche asistimos á las experiencias de los hermanos Davenport, los famosos mediums americanos. Vamos á referir lo que hemos visto. El lector deducirá las consecuencias que mejor le parezcan. No tenemos la pretension de sentar una teoría ni tratamos de explicarla.

La sesion tuvo lugar en los salones de M. Bernard Derosne en Passy.

Eramos unos treinta los convidados, número suficiente para establecer la certidumbre de los testimonios: entre aquellos se había admitido á gran parte de escépticos é incrédulos en materias de espiritismo, y hasta diremos que los creyentes formaban una pequeña minoría.

Los hermanos Davenport no entienden el francés; afortunadamente, Mad. Derosne se ha dignado prestar á los dos

medios el lenguaje tan elegante y tan puro, en el cual ha traducido las novelas de mister Braddon y otros autores ingleses.

El armario en el cual se encierran los hermanos Davenport permaneció abierto largo rato: todos pudimos examinarle á nuestro placer y tratar de descubrir el secreto, pero nada se pudo descubrir. El armario descansaba sobre unas estacas que lo mantenian á 50 centímetros del suelo, perfectamente aislado y sin comunicacion posible; sus paredes no tenían un centímetro de espesor. Una tabla fijada en todo el circuito interior del armario forma el banco, sobre el cual se ata á los hermanos Davenport. Este banco, cuyo espesor es de dos centímetros y medio, tiene muchos agujeros que sirven para pasar las cuerdas, con las cuales se ata sólidamente á los medios.

M. Amyot y el que escribe estas líneas fueron designados para atarlos. Los hermanos se prestaron dócilmente á la operacion y nos decian: «No toméis hacernos daño, apretad, apretad bien.»

Examinóse la solidez de cuerdas y nudos, y con las manos sujetas á la espalda fueron atados sobre el banco. Los pies, sólidamente amarrados, no podian hacer un movimiento; tres cuerdas los ataban por la derecha, por la izquierda, por detrás.

Cerróse el armario y llevaron las luces y en un momento nos quedamos á oscuras: empezó el ruido, oyéronse golpes y aparecieron manos. Volvieron á traer luces: abrióse el armario: los dos hermanos Davenport se pusieron en pie, enseñaron las señales que habían impreso las cuerdas en sus manos y muñecas; en el fondo del armario se veían las cuerdas. Por lo demás, nada se veía que revelase que hubiesen hecho grandes esfuerzos: las manos y muñecas de los mediums tenían su temperatura habitual, su pulso no latía ni mas ni menos apresurado que de ordinario.

Volviéronse á entrar; un minuto despues se les volvió á traer amarrados. Renovóse la experiencia, y esta vez se tomó harina con una cucharilla de café y se les llenó de ella las manos, sin dejar caer ni un átomo de la harina sobre la tabla á la cual estaban fuertemente atadas sus manos. Era imposible hacer el menor movimiento sin que quedase una huella evidente de él.

Colocáronse en el armario dos guitarras, dos violines con sus arcos, una pandereta y dos campanillas, instrumentos todos que segun examinamos nosotros mismos, no estaban acordes. Empezamos por oír acordar los instrumentos, y á poco empezó una sinfonia mas ruidosa que agradable: el Yankee doble, tocado por los violines con acompañamiento de guitarras, pandereta y campanillas.

Avanzó una mano fuera del armario y agitó violentamente una campanilla. Cesó por fin el rumor, se abrió el armario, y aparecieron los hermanos Davenport, tan amarrados como estaban al desaparecer á la vista de los concurrentes; los nudos estaban intactos. Sus manos seguian cubiertas de harina.

Entramos en el armario y nos encerraron con los dos mediums. Los tocábamos á los dos, y no hubiesen podido hacer un movimiento de que nosotros no nos hubiéramos apercebido. La pandereta que teníamos sobre las rodillas desapareció, y se puso á dar vueltas sobre nuestra cabeza con los violines, guitarras y campanillas. Sentimos unas manos que nos pasaban por la cara y el pecho. Dos manos nos quitaron las gafas muy despacio y con mucho cuidado. Cuando abrieron el armario las tenia puestas, uno de los Davenport.

La segunda parte de la sesion presentó fenómenos aun mas extraños. Los instrumentos de música, cubiertos de una

pasta fosforescente, para que se les pudiese ver en medio de la oscuridad, daban por el aire y tropezaban contra las paredes como grandes mariposas nocturnas. Muchos de nosotros sentimos poseerse algun instrumento sobre nuestras cabezas.

En fin, uno de los asistentes se vió despojado de su frac en menos tiempo del que hubiese necesitado para quitárselo. Los medios seguian atados, asi como su cuñado M. Fay. Habíanse colocado bajo sus pies unos pliegos de papel blanco, y con un lapiz se había trazado sobre ellos el contorno exacto de la suela de las botinas, y no permitia que el pie pudiese volver á ocupar el mismo sitio en el caso de que se hubiese movido, aunque hubiese sido solo en un milímetro.

Los nudos de las cuerdas habían sido cubiertos con lacre, sellando cada nudo. Todos estaban intactos.

M. Fay no tenia puesto su frac, sino el que había sido arrebatado á uno de los concurrentes, y el cambio se había verificado de un extremo á otro del salón.

Nada pretendemos explicar. Hemos visto y tocado nada mas. Estas mismas experiencias se han repetido muchas veces en Lóndres, en Liverpool, en Ginebra, en Passy; el programa, siempre el mismo, se ha ejecutado con una exactitud que no puede dar lugar á sospechas.

Esta observacion ha sido hecha bastantes veces para que nos parezca conveniente reproducirla.

Gaceta.

Por mil razones. Los cosarios ó criados que conducen bestias suelen con mucha frecuencia entrar en los establecimientos á hacer sus compras y conservar sujeto el animalito por el cabestro, cuyo extremo tienen en la mano. Esta gracia, de que hay muchos ejemplos todos los días y en todas las calles, hace que el transeunte tenga á cada momento que buscar el arroyo, lo cual no es poca molestia, esponiéndose además á recibir un par de coces. El otro día, sin embargo, se volvió la moza responsable, y cuando el conductor salió de una tienda de hacer sus compras se encontró con que el otro extremo del cabestro que tenía en la mano, se hallaba fuertemente sujeto á una reja inmediata y el bicho había desaparecido. Si esto no fuera un robo, con gusto lo veríamos como escarmiento.

Sellos. Se han quejado algunas personas de que no esté abierto el despacho de los sellos de telégrafos hasta la hora en que lo está aquel servicio, resultando de aquí el grave mal de que no se puede presentar el parte por falta de aquel requisito. Sabemos de algunos casos en que si se ha llenado el servicio ha sido gracias á la amabilidad de algunos dependientes de la estacion que han ido personalmente por los necesarios sellos. Esto necesita remedio y el remedio es que esté el despacho á disposicion del público hasta las doce de la noche.

El vigia. De la Meca peregrinos traen el cólera en regalo. Y hay quien sin ir á la Meca nos regala otros contagios. Esta tarde á las tres deberá tener lugar la corrida que como hemos anunciado tiene por objeto reunir los fondos necesarios para coslear un manto

á Ntra. Sra. del Socorro. Segun hemos oido la concurrencia deberá ser muy numerosa y las acciones son muy solicitadas. El buen nombre de los aficionados que toman parte en la lidia y la celebridad de las ganaderías de que proceden los bichos, llamarán mucho la atencion de los que gustan de estas fiestas, que en Córdoba somos muchos.

Abuso. El dueño de uno de los aguaduchos del Salvador reprendió una de las noches pasadas á una hijastra suya y aun le dió algunos golpes en su casa, en cumplimiento del deber que tiene de atender á su educacion y á su buena conducta. Esto nada tiene de extraño y ocurre á cada paso to los días; pero lo que no ocurre todos los días es que el sereno viniera al puesto en ademan de reprenderlo, mucho despues del lance, y que á las respuestas corteses de aquel el vigilante levantase la mano y le diese dos enormes bofetones. ¿Porqué? ¿Quien ha dicho á los serenos que pueden convertirse en señores de horca y cuchillo? ¿Desde cuando, y por mas que hayan recibido de algun tiempo á esta parte un carácter especial, pueden tomarse la justicia por su mano? Esperamos, mas aun, estamos seguros de que por la autoridad serán castigados esos brios del municipal nocturno, y que se le hará entender, lo mismo que á los demás, que las armas que se les dan y la fuerza con que están revestidos son para proteger á los hombres de bien y castigar á los culpables; pero nunca para meterse en camisa de once varas.

Que no se olvide. Se recuerda por nuestro apreciable colega La Crónica los pasos que se dieron para erigir un monumento á los mártires cordobeses en el sitio donde hoy están las últimas ruinas de su antiguo templo. Celebráramos mucho que se hiciera lo posible en un asunto que inspira por mas de un concepto grande interés en este vecindario.

Correspondencia. Segun nos escriben de Puente-Genil ha sido sumamente sentida en aquella villa la muerte del Excmo. é Ilmo. Sr. D. José de Gálvez Cafiéro, Senador del reino, que como dijimos en su día, ocurrió en Madrid el 15 del corriente. Los señores Condes de Casa-Padilla, deseosos de dar un testimonio público de la consecuente y leal amistad que profesaban al difunto, han dispuesto, y tendrian lugar ayer, costeadas por ellos, unas solemnes honras y cuantas misas pudieran aplicarse por el alma del difunto en la ermita de la Victoria, que unida á su magnífica casa tienen abierta al público. Los Condes de Casa-Padilla al dar esta cristiana prueba de la amargura y dolor que en estos momentos los domina, recibirán sin duda el consuelo de las buenas obras, y para ayudar á ella invitamos á todos para que rueguen á Dios por el eterno descanso del ilustre difunto. R. I. P.

A la fiesta. Esta tarde las niñas van á los toros, que forman la cuadrilla valientes pollos, y es su gusto que el hombre que las quiera se vaya al bicho. Cuando los picadores las pallas pongan y se encuentren en cuidado la plaza toda, sus corazones sentirán las primeras palpitations. Si los banderilleros delante del toro cuarteán y recorran cual bravos mozos, ya se están viendo querer los corazones salir del pecho. Si tras las banderillas un mozo cruza al toro la espada allá en los rubios, de amor la flecha sienten todas

Las niñas—clavare en ellas.—Por eso los espadas,—banderillos,—picadores y todos los del toro,—con mil razones,—son muy afortunados—en sus amores.

—Precipicios.—Muchas personas de las que tienen necesidad de pasar por la calle de Alfayatas, nos ruegan llamemos la atención de la autoridad local acerca de los precipicios que bordean aquel endiablado pavimento.

—Mal hecho.—En uno de estos días estubo bastante tiempo luciendo la tabilla del municipal del barrio de San Pedro un letrero muy inconveniente. Las disposiciones de las autoridades pueden y deben ser examinadas por las vías legales y en los términos debidos, pero siempre combatiremos cuanto tienda a estraviar la opinion y a desprestigiar los actos oficiales.

—Es cierto.—¿A que no saben ustedes cuál es el remedio mas eficaz para el cólera? No encolerizarse.

—Estado de Sevilla.—Los periódicos y cartas de aquella capital anuncian todos que el mal ha entrado en el período de decrecimiento. Sin embargo, hé aquí lo que dice un diario de ayer.

«La repentina alteración atmosférica debe haber contribuido ayer para no experimentar el descenso del mal. El número de defunciones en las doce primeras horas fueron diez y siete y las invasiones diez y nueve.»

—Al dueño.—Se han depositado por orden del Alcalde de la Carlota un caballo, una potra y una burra que dos vecinos de aquella villa encontraron sin dueño conocido el 16 del actual en el octavo departamento rural de la misma.

—Ojo al trigo.—Andan recorriendo los mercados de Cataluña grandes cantidades de trigo averiado que en todas partes rechazan, porque segun declaración autorizada, se encuentra en completo estado de descomposicion y ha producido perniciosos efectos en la salud pública. Damos este aviso por si esas partidas vinieran a nuestro mercado en vista de que no las admiten en los que siempre han tenido su venta natural.

—Fuego.—El buque inglés, procedente de Cardiff, con cargamento de carbon de piedra, que habia llegado a Sevilla, se encontraba anteayer ardiendo, y habia sido echado a pique.

—Desgracia.—En un periódico de

Sevilla del 21 leemos lo siguiente: «Anteayer ocurrió en la Fundicion de Cañones situada en la Enramadilla, un lamentable caso de esos que dejan en los ánimos honda impresion. Funcionaba una de las máquinas de aquellos talleres, cuando tuvieron la desgracia de ser alcanzados por una rueda tres operarios dejando muertos en el acto a dos de ellos y el otro fué conducido al hospital en muy mal estado. Ignoramos los pormenores que puedan haber dado lugar a esta desagradable ocurrencia.»

—Bien.—El estado de la salud en Cádiz es excelente, y con este motivo se celebran muchas funciones de accion de gracias. Nos alegramos.

—Telégrama.—Gobierno de la provincia de Cádiz. Despacho telegráfico oficial. Gibraltar 19 de Octubre de 1865 a las 7 de la noche. El cónsul de España al Gobernador de la provincia de Cádiz. La mejoría que ha experimentado la salud pública en las últimas 48 horas es altamente satisfactoria.

—Locomocion.—Desde hoy empieza a correr los coches de la empresa La nueva Andaluza entre Córdoba y Lucena. En su lugar correspondiente verán nuestros lectores los precios y condiciones con que se han establecido.

—La Amistad Cordobesa.—Mañana a las oraciones verificará esta sociedad el sorteo de localidades para la funcion que próximamente va a dar en el teatro de Moratin.

—Me duele.—Miss Garret en Inglaterra—en medicina es doctor.—Si tal ejemplo se imita—siempre estaré enfermo yo.

—Subasta.—Para el 16 del actual se subastan en la Administracion de estancadas de Hinojosa 300 cajones de pino de envasar tabacos, bajo el tipo de 2 reales cada uno.

—Efectos estancados.—Ha sido nombrado don Enrique Cantillo guarda-almacén de efectos estancados en la Administracion de Hacienda de esta provincia.

—Boletín colérico.—Recopilando cuanto dicen los periódicos, decimos que en Londres continúan presentándose casos aislados, lo mismo que en otros puntos de Inglaterra. En Paris ocurrían bastantes invasiones; pero habiendo llovido copiosamente el martes, se esperaba que

esto no dejaria de influir en la salud pública.

Las últimas noticias de Tolon anuncian algun pequeño aumento en la mortandad, atribuido al regreso de los emigrantes, pues en veinte y cuatro horas habian vuelto mas de diez mil, y algunos de los cuales han pagado con la vida su apresuramiento. Sosteniase tambien en Marsella y Arlés la mejoría de la salud pública, como en otros puntos del Mediodia de la Francia.

En Paris sigue el huésped haciendo de 150 a 200 víctimas diarias.

—La caridad.—Dice un diario de Madrid: En medio de la triste calamidad que nos alije, tenemos la compensacion de habernos convencido hasta la saciedad de que la caridad es la primera virtud del honrado pueblo español.»

—Precios.—Hé aquí los establecidos por la empresa del ferro-carril malagueño para los viajeros con destino a Jerez, Puerto de Sta. Maria, Puerto Real, Isla de San Fernando y Cádiz, partiendo de aquella capital: 1.ª clase 160 rs. 60 céntos. 2.ª clase 110 rs. 3.ª clase 66 rs. Esta tarifa no es aplicable, mas que a los viajeros que tomen los billetes directamente, y dá derecho a los 30 kilogramos de equipajes, aplicándose para los excesos el precio de la ordinaria de cada compañía.

—Consecuencias.—El juzgado de la derecha de esta capital cita y emplaza a Enrique Shwarta, maquinista de la señalada con el núm. 239, contra quien se sigue causa por lesiones causadas a varios operarios de la via férrea de Córdoba a Manzanares con un choque de trenes en el sitio del arroyo de Pedroche.

—Personal.—Ha sido nombrado don Tesifón Gimenez fiel interventor de los derechos de consumos de esta capital, en reemplazo de don Salvador Gañan, que ha sido declarado cesante.

—Es laudable.—Se continúan las obras de reedificacion del santuario de Scala-coeli. Se ha construido un retablo para el Santísimo Cristo y se va a obrar un nuevo camarín, por hallarse en mal estado la urna y la pared donde se encuentra. Hoy parece que se sentará la primera piedra. Al efecto hemos entendido que se hará una pública cuestacion.

—Pobrecita.—Los dos premios de 120,000 y 10,000 escudos que han correspondido a Madrid en el sorteo del 16

han favorecido a la renta, lo cual no tiene nada de extraño, porque a causa sin duda de las actuales circunstancias han quedado sin vender tres mil billetes.

—Convocatoria.—Se ha presentado en concurso Pedro Gimenez Cruz, vecino de Aguilar, y por aquel juzgado se convoca a sus acreedores por veinte dias a contar desde el 16 del corriente.

—Anales de la orfandad.—Ultimamente habia en la casa de expositos de esta capital 152 varones y 274 hembras.

—Construcciones.—Se ha formado expediente para construir un nuevo cementerio en Priego.

—El miedo.—Es cosa evidente y acreditada por la esperiencia que en las épocas de epidemia el miedo hace tantas víctimas si no mas que el azote. Sobre este asunto leemos en un periódico la anecdota siguiente: «Era el año 1832 y en Paris. El profesor Recamier (que no era lerdo) fué llamado para asistir a un colérico: presentose en la casa y encontró un moribundo, rostro livido, calambres por todo el cuerpo, etc. Después de un examen escrupuloso, el perspicaz doctor se sonrió, echó al suelo la cubierta de la cama, y con gran brio administró al enfermo una correccion... paternal. La indignacion de los que presenciaban el acto no reconoció límites, y se apoderó del moribundo, quien haciendo un esfuerzo saltó de la cama abajo y se arrojó sobre el médico, persiguiéndole hasta el primer piso, y allí... —¿Cómo os encontráis? le dijo Recamier. —¡Yo! dijo estupefacto el enfermo, ¡ya no tengo... calambres!—Lo creo... pero después del ejercicio que acabais de hacer, necesitais descanso, algunas tazas de tila y... adelante! Por supuesto que el pseudo-colérico se salvó.

EL SECRETARIO DE LA REDACCION, Isidoro Badia.

Boletín religioso.

—Hoy.—Sta. Maria Salomé, viuda.

—Mañana.—S. Pedro Pascual, obispo de Jaen, y S. Juan Capistrano, confesor.

—JUBILEO CIRCULAR.—Hoy en la iglesia de S. Cayetano.—Mañana, en la del Juramento del Sr. S. Rafael.

—Quinto y sexto dia del jubileo extraordinario que la ilustre confraternidad de Sres. Curas celebra en la iglesia de San Pedro, en cumplimiento de una memoria.

—Ultimo dia de novena a Nra. Sra.

del Refugio, en la iglesia de Sta. Cruz, a las oraciones, costeada por varios devotos: predicará el Sr. D. Rafael de Rueda.

—Octavo y último dia de novena a Nra. Sra. de la Alegria en su ermita, a las cuatro y media de la tarde, con asistencia de orquesta y sin sermón.

—Octavo y último dia de Novena de Santa Teresa en la iglesia de S. Cayetano, a las cuatro de la tarde.

—Segundo y tercer dia de novena de rogativa a los Santos Mártires, costeada por su ilustre hermandad, en la iglesia de S. Pedro, a las oraciones.

—Séptimo y octavo dia de novena a Nuestro Arcángel Custodio Señor San Rafael, en la ermita de Nra. Sra. del Amparo, a las oraciones. Los señores Sacerdotes que quieran aplicar ambos dias el Santo Sacrificio de la misa por los hermanos difuntos de dicha hermandad, recibirán el estipendio de 6 rs.

—Los asociados a la corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nuestra Señora de la Luz, en Santa Marina.—Mañana, Nra. Sra. de las Angustias, en S. Agustín.



Los Sres. Sacerdotes que quieran celebrar el Santo Sacrificio de la misa por el eterno descanso del alma del Sr. D. Joaquin Canales (Q. E. P. D.) en los dias 22 y 23 del corriente en la Iglesia de S. Juan y todos Santos, recibirán el estipendio de 8 rs.

Espectáculos.

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy.

Ultima y gran funcion por la acreditada compañía de acróbatas, en la que por despedida pondrán todo lo mas escogido de su repertorio y trabajos no vistos hasta hoy, terminando con el difícil de La trauca humana.—La compañía de declamacion pondrá en escena el drama en verso de D. Luis Maria de Larra en 3 actos, La oracion de la tarde.—El plico escénico será iluminado con bujias para que se distingan mas claramente los movimientos de las suertes y trabajos. Muy próximo el dia de empezar las funciones convenidas entre el primer actor D. Manuel Osorio y el director de la compañía que actua en este teatro principal, se abre un abono extraordinario de diez funciones, cuyos pormenores se verán en los programas.

EDITOR RESPONSABLE, D. José Martinez. Imprenta, libreria y litografia del DIARIO DE CORDOBA, S. Fernando, núm. 34.

SECCION COMERCIAL.

Mercados.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion oficial del 7. Consolidado 43.85. Definito 37.8. Deuda amortizable de primera clase 00,00. Id. de segunda 00,00. Id. del personal 22,93. Acciones de Banco de España 133

CORDOBA.

Precios del trigo y cebada en el mercado público de esta capital desde las dos de la tarde del dia 19 de Octubre a igual hora del 20. Trigo 89 fanegas de 00 a 2.50. Cebada 09 fanegas de 00 a 00. Aceite en los molinos, 441. Id. en la ciudad a 54. Jabon n.º 40 a 47 cuartos libra. Carne de vaca a 40 cuartos libra.

SEVILLA.

En la Alhondiga. Trigo de 48 a 55. Cebada de 00 a 28. Habas de 00 a 23. Aceite de 00 a 44.

GRANADA.

Trigo de 47 a 34. Cebada de 23 a 34. Habas de 30 a 41. Aceite a 22.

MÁLAGA.

Trigo de 44 a 57. Cebada de 23 a 28. Habas de 30 a 36. Aceite a 42 a 43.

JEREZ.

Trigo de 40 a 54. Cebada de 26 a 28. Habas de 43 a 46.

JAEEN.

Trigo de 44 a 50. Cebada de 25 a 26. Habas de 32 a 34. Aceite de 32 a 34, dentro.

Ferro-carriles.

De Córdoba a Sevilla.

Salen el primer tren a las 8 de la mañana, llegando a Sevilla a las 12 y 37 minutos. De Sevilla sale a las 3 de la mañana, y llega a Córdoba a las 7 y 41 minutos. Este tren conduce el correo y se puede venir directamente de Cádiz. El segundo tren sale a las 7 y 35 minutos de la noche y llega a Sevilla a las 11 y 40 minutos. Este tren conduce el correo general y se puede ir directamente a Cádiz. De Sevilla sale a las 4 y 40 minutos de la tarde y llega a Córdoba a las 8 y 53 minutos de la noche. Precios de Córdoba a Sevilla y vice-versa. Primera clase, 57 rs. 75 céntos. Segunda clase, 43 rs. 25 céntos. Tercera clase, 26 rs. De Córdoba a Málaga. Hay un solo tren que sale de Córdoba a las 4 y 30 minutos de la madrugada y llega a Málaga a las 10 y 24 minutos. De Málaga sale a las 2 y 45 minutos de la tarde y llega a Córdoba a las 4 de la noche. Precios de Córdoba a Málaga y vice-versa: en

primera clase 93 rs. 47 céntos; en segunda clase 70 rs. 23 céntos; en tercera clase 42 rs. 47 céntos.

De Córdoba a Vilches.

Hay un solo tren que sale de Córdoba a las 7 y 30 minutos de la mañana y llega a Vilches a las 2 y 45 minutos de la tarde. De Vilches sale a las 12 y 20 minutos del dia y llega a Córdoba a las 7 y 42 minutos de la noche. Precios de Córdoba a Vilches y vice-versa: en primera clase 64 rs. 25 céntos; en segunda 50 rs.; en tercera 30 rs. 75 céntos.

Diligencias.

Madridena.

Esta empresa ha establecido servicio diario desde primeros de este mes, partiendo desde Menjibar. El despacho que estaba situado calle de la Librería núm. 22, se ha trasladado a la calle de Luciano núm. 44. Su administrador, D. Alfonso Maroto.

Cordobesa.

Salen para Madrid los dias pares entre una y dos de la tarde. Entran los mismos de 9 a 10 de la noche. Precios como la anterior. Su administracion, calle del Ayuntamiento, núm. 2.

Victoriana.

Teniendo esta empresa establecido un servicio diario entre las estaciones de Menjibar a Ventas de Cardenas, ha acordado que en el presente mes salgan sus expediciones los dias pares con hojas de Sevilla y Cadiz, y los dias impares de Córdoba, de donde podrá tomarse el pasaje para cualquier dia, sin tener que pedirlo a Cadiz y Sevilla.

Precios desde Menjibar a Cárdenas.

Berlina, 200 rs.—Interior, 160.—Rotonda, 140.—Cupé, 100. Su administracion, esquina a la calle Librería.

Castellana.

Esta Empresa que tenia un servicio alternado, lo ha aumentado con un diario desde el dia primero del próximo mes de Octubre, a los precios que las demás; admitiendo encargos a gran velocidad para todos los puntos de las líneas del Norte. Su administracion se ha establecido para comodidad de los viajeros, en la fonda de Rizzi. Los carruages son cómodos y parten desde Menjibar a Cárdenas y vice-versa, combinados con los trenes-correos.

Postas Andaluza-Sevillana.

Salen para Madrid los dias impares a las 2 de la tarde, y llegan de 40 a 44 de la noche. Precios a Santa Cruz, Berlina, 287 rs. Interior, 257. Rotonda, 204. Cupé, 159. Su administracion esquina a la Cuesta de Lujan.

Nueva Andaluza.

Servicio para Lucena. Sale de Córdoba los dias pares a las 7 de la mañana y llega a Lucena entre 3 y 4 de la tarde. De Lucena sale los dias impares a las 7 de la mañana y llega a Córdoba a las 3 de la tarde. Precios: de Córdoba a Lucena y vice-versa, Berlina, 52 rs.: Interior, 39. Para los pueblos intermedios el precio será en Berlina a razon de 4 rs. por legua, y en Interior a 3 rs.

Se despacha en Córdoba por D. Alfonso Maroto, calle de Luciano, número 44, y en Lucena por D. Damsso Rojo, calle del Peso.

El Oriente.

Salen para Madrid los dias impares a las 2 de la madrugada, y entran de dicho punto los dias pares a las 4 de la noche. Su administracion, Plaza del Salvador, oficinas de D. Felipe Puentes Roldan.

Otros carruages.

Empresa de transportes

en combinacion con el ferro-carril de Sevilla a Córdoba para Montilla, Aguilar, Lucena, Benamejil, Antequera y Málaga, por D. Alfonso Maroto. Salen de Córdoba todos los dias. Los efectos que se hayan de transportar deben quedar entregados el dia antes de la salida. Los precios son muy arreglados. Se despacha en Sevilla por D. Rafael Lacambra, plaza de Villasis.

Unicas galeras aceleradas

de los señores Payeras, Gomez y compañía, entre Córdoba y Madrid, invirtiendo en el trayecto de esta a Cárdenas 48 horas. Se admiten arrobos, encargos y pasajeros a precios arreglados. Por don Alfonso Maroto, administrador en Córdoba, Librería 22 y Luciano 44. Administracion en Madrid, Alcalá 46, don Jaime Payeras es hijo.

Mensajerías de D. Onofrey y D. Benito Ferrer.

Esta antigua y acreditada Empresa tiene establecido su servicio en combinacion con los ferrocarriles para todas las capitales de España; y para comodidad del público tiene en esta capital dos despachos, uno en el campo de la Merced, inmediato a la estacion del ferro-carril, y otro en del Parador del Sol, donde se admiten arrobos y pasajeros a precios convencionales.

Transportes de la Union.

Estos carruages acelerados a Madrid y Granada, salen en el presente mes, los dias pares a las 7 de la mañana, y entran los impares a las 8 de la noche, invirtiendo 48 horas desde Córdoba a las Ventas de Cárdenas, y se admiten arrobos y pasajeros para dichos puntos. Su Administracion calle de Carnecerías, hoy de Alfaro, núm. 7, oficina de transportes de Felipe Puentes Roldan.

Monte de Piedad.

Está abierto en la casa núm. 26, calle de Pedregosa, los lunes, miércoles y viernes, desde las 10 de la mañana hasta las dos de la tarde. Se presta sobre alhajas, ropas y telas hasta la cantidad de 500 rs. al 6 por 100 anual.

Correos.

ENTRADAS.

De Madrid y su carrera a las 7 y 42 minutos de la noche. De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la suya a las 7 y 44 minutos de la mañana. De Málaga y su carrera a las 4 de la noche. De los pueblos de la sierra a las 4 de la tarde de Ecija, la Carlota, Fuente-Palmera, Guadalcazar, S. Sebastian de los Ballesteros y Victoria a las 40 y 40 minutos de la noche. SALIDAS. Para Madrid y su carrera a las 7 y 30 minutos de la mañana. Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la suya a las 7 y 28 minutos de la noche.

Para Málaga y su carrera a la 4 y 30 minutos de la madrugada.

Para los pueblos de la sierra a la una de la madrugada.

Para Ecija, la Carlota, Fuente Palmera, Guadalcazar, San Sebastian de los Ballesteros y Victoria, a la una de la madrugada.

Campanadas

que en caso de incendio deben dar las Parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurriese el mismo.

Catedral, 4. S. Pedro, 2. S. Andrés, 3. S. Lorenzo, 4. Sta. Marina, 5. S. Nicolás de la Villa, 6. S. Miguel, 7. Compañía, 8. S. Juan, 9. Agerquia, 10. Santiago, 11. Magdalena, 12. Espíritu Santo, 13. San Basilio, 14. Merced, 15.

Para los incendios en despoblado se darán como señal tres golpes con la campana mayor en las parroquias de la Catedral, San Nicolás de la villa, Salvador, Sta. Marina y S. Andrés, cuyas tres campanadas alternarán por espacio de una hora con el volteo de una esquila

Cosarios.

Nota de las posadas en que paran los cosarios de los pueblos que se espresan.

- Posada del huerto de S. Pablo. BAENA. Antonio Morales y Gerónimo Espinosa. IDEM. Andrés Rabadán. AGUILAR. Manuel Ramirez. Posada de S. Antonio. FERNANDEZ. Rafael Serrano, Juan Garcia, Alonso Rubio, José Serrano, Juan Ortega y José Rodriguez. CASRETE. Manuel Gutierrez. SANTA ELLA. Juan Castellano. Posada del Toro. OBEJO. Francisco Diaz y Andrés Perez. Posada de la Puella. POZOBLANCO. Juan Colchero. PALMA. José y Juan Perez. MONTALBAN. Apustin Robles y Juan Castellero. ECIA. Salvador Diezuez. ANDUJAR. Juan Mortero. OBEJO. Francisco Sanchez. BAENA Y LUCENA. Isidro Colodrero. Posada de la Madera. MONTORO. Francisco de Luque. ECIA. Antonio Escalera. Posada de S. Rafael. CASTRO. Francisco Manuel Carpio y Juan Romero. LA CAMPANA. Andrés Montero. AGUILAR. Francisco Perez. Posada del Pótro. RAMBLA. Rafa. Panadero. Posada de la Espada. MONTORO. Ildefonso Caballero. VISO. José Lopez, Ildefonso Ruiz y Juan Calvo. POZOBLANCO. Antonio Morales. Posada nueva del Carmen. BUJALANCE. José Maria Valera y Francisco Venclada. POZOBLANCO. Joaquin Redondo. VILLA DEL RIO. Pedro Moyano. ESPIEL. José, Juan y Antonio Madrid, CASTRO. Juan Antonio Bravo.

CARLOTA. Juan de la Cruz.

Posada del caño Vence-guarra.

PORUNA y CAÑETE. Benito Garrido y Garrido.

Posada de Sta. Marta.

FUENTEBOJUNA. Miguel Sanz y Joaquin Benavente.

Posada de las Yervas.

ADANUZ. Bartolomé Obrero.

DOÑA MENCIA. Cristóbal Navas.

VILLANUEVA DE CORDOBA. José Jurado y Juan Buenestado.

BUJALANCE. Francisco Rodriguez.

VALENZUELA. Francisco Garcia.

ANDUJAR. Francisco Gomez.

Posada del Obispo Blanco.

ADANUZ. Cristóbal Arenas y Juan Antonio Valverde.

MONTORO. Manuel Tabares y Francisco Luque.

PEDRO ABAD. Ildefonso Castilla.

VILLAFRANCA. Miguel Estremera, Rafael Rodriguez y José Arjona.

Posada de la Paja.

PRIEGO. Antonio Aguilera.

PUNTE GENIL. Cristóbal Godoy y José Morales.

Posada nueva de la calle de S. Pablo.

CARPIO. Fidel Charquero.

Casa de la Fuente, Catedral.

CABRA. Gabriel de Iveya (a) Floro.

Carrera del Puente núm. 79.

ECIA. Fernando Roman.

Palma 40.

GRANADA. José y Antonio Sanchez.

Franqueo

de la correspondencia. CARTAS PARA EL INTERIOR DE LAS POBLACIONES. Donde está establecido, hay que poner un sello de 2 cuartos por cada media onza de peso ó fraccion de ella; y por estas no se pagará el cuarto llamado del cartero. PARA TODOS LOS PUEBLOS DE LA PENINSULA E ISLAS ADYACENTES. El franqueo es obligatorio. Un sello de 4 cuartos por cada media onza ó fraccion de ella. Certificadas. Además de los sellos de franqueo, otro de 2 rs. PARA CUBA Y PUERTO-RICO. Un sello de 4 real por cada media onza ó fraccion de ella. Certificadas. Además del franqueo, un sello de 4 reales. PARA LAS ISLAS FILIPINAS. Un sello de 2 rs. por cada media onza ó fraccion de ella. Certificadas. Además del franqueo, cuatro sellos de 2 rs. cada uno. Por los vapores ingleses. Un sello de 2 reales por cada cuatro adarmes ó fraccion de ellos. Certificadas. Además del franqueo, un sello de 8 rs. PARA AMBAS AMERICAS. Un sello de 4 rs. por cada cuatro adarmes ó fraccion de ellos. PARA INGLATERRA. Es voluntario el franqueo. Un sello de 2 rs. por cada 4 adarmes ó fraccion de ellos. Certificadas. Además del franqueo, un sello de 4 rs. PARA FRANCIA. El franqueo es voluntario. Tres sellos de 4 cuartos por cada cuatro adarmes ó fraccion de ellos. Las cartas no franqueadas, pagan por el mismo peso de cada 4 adarmes 2 rs. Certificadas. Además del franqueo, un sello de 3 rs.

EL MONTILLANO.

Nueva fabrica de chocolate.

Acaba de establecerse en esta capital en la calle de S. Fernando núm. 140, una fabrica de chocolate montada con arreglo a los adelantos introducidos en semejante industria.

Las diversas clases de éste se distinguirán por las marcas, que comprenderán los números 5, 6, 8, 10, 12. En el mismo establecimiento se labrará chocolate por millares a costa y costo, y se servirán con prontitud los pedidos que se hagan.

LIBROS DE TEXTO

Para Institutos, Escuelas de Agricultura, Normal y de Veterinaria.

Se hallarán en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, S. Fernando núm. 34.

En dicho establecimiento se encontrará además un abundante surtido de los libros señalados para texto en las Academias y Escuelas preparatorias para carreras especiales.

MARAVAR E HIJO,

calle Arco Real núm. 4, casa que antes fué del Excmo. Sr. Marqués de Cabriñana.

Venta de productos de la Fábrica.

Botellas de cuantos licores se pidan, a 20, 15 y 6 rs. cada una, según su clase. Cerbeza de excelente calidad, ya se tome por mayor ó menor, a 2 reales botella grande, y 4 la chica.

Artículos de su cosecha.

Vinagre superior, a 16 rs. arroba. Aceitunas en salmuera, a 82 cuartos celemin. Aceite superior, a 46 rs. arroba. Aguardiente anisado de 18 grados, a 44 rs. arroba.

LECTURA DE LIBROS A DOMICILIO.

En el despacho del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando núm. 34, se admite suscripcion para la lectura de libros a domicilio. Se encontrará un extraordinario surtido de las mejores obras en todas materias y novelas de los mas célebres escritores nacionales y extranjeros.

Con el fin de que todas las clases de la sociedad puedan disfrutar de las ventajas que un establecimiento de esta clase puede reportar, se ha fijado desde luego la suscripcion a precios mas económicos que en Madrid y las demás capitales de provincia donde hasta ahora se han establecido.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Por meses, 8 rs. Por trimestres, 22.

NOTA. Se advierte que la suscripcion solo dá derecho a llevar un solo tomo, leído el cual puede tomarse otro y así sucesivamente.

GRAN DEPOSITO

de materiales gallegos, recibidos directamente de numerosas fábricas.—Córdoba, plaza del Gran Capitan número 14, esquina a la de Gondomar.

Suela fina de 16 y 18 libras cuero.

Id. de arropa.

Id. gruesa.

Becerras de una libra

Id. de 2

Id. de 4

Id. de 6

Id. de 8

Id. de 10

Id. de 12

Baquetas de 6 y 7 lbs.

BARAJAS.

Fábrica de barajas finas de don Segundo Olea, premiado en la exposicion de 1858 y en la de 1862, recibida la medalla de manos de S. M. la Reina. Calle de las Flores núm. 1.º, Cádiz.

En este acreditado establecimiento se fabrican naipes en vitela de hilo a la andaluza, madrileña, catalana, francesa é inglesa, desde 12 rs. docena hasta 36 según vitelas, tipos y tamaños, como así mismo hay un sin número de reveses propios para los usos y costumbres del Reino y Ultramar. En los pedidos de consideracion se hará rebaja de un tanto por ciento convencional. Los pedidos que se hagan a la fabrica serán remitidos a la mayor brevedad. En la Imp., lib., y lit., del «Diario de Córdoba» se encontrará un surtido y muestras de esta fábrica.

Construcciones de ebanisteria por diseños y modelos de París.

Taller y almacen de muebles de lujo

DE RODRIGUEZ.

Azonaicas, 3, Arco Real, 49.—Córdoba.

Pianos de las fábricas de Amedeo, Thibout y Alphonse Blondel. París.

En dichos establecimientos encontrarán los que se dignen visitarlos todos los objetos que refieren al arte puedan exigirse así por las mas modestas como por las mas elevadas fortunas. Desde los aristocráticos pianos de Blondel y de Thibout, sillones y butacas francesas é inglesas y veladores amuebles hasta las mas sencillas de fabricacion nacional. Todo a precio fijo.

A quien acomode. Se lleva arena, piedras de empedrar y de cemento y se sacan granzas en las obras y empedrados, a medio real carga cuando no hubiere granzas que sacar será la arena a seis cuartos carga y lo mismo la de piedras, quedarán los dueños de las obras complacidos por las buenas calidades que hay destinadas para este trabajo: los que deseen este servicio pueden hacer los pedidos en la casa, nueva puerta, de la Trinidad.

Novísimo prontuario para uso del papel sellado. Se halla de venta a 5 rs. en el despacho del DIARIO DE CORDOBA.

Papel timbrado. En el despacho del «Diario de Córdoba» se timbra gratis el papel a todo el que lleve una caja. Las hay desde 5 rs. en adelante y de sobres desde 3 rs. el ciento.

La Huerfana de Bruselas, por D. José Velazquez y Sanchez. Se publica por entregas de 8 páginas a medio real en toda España, regalándose 40 magníficas láminas. Se suscribe en la imprenta del Diario de Córdoba.

Almanaque de la risa para 1866 Ramillete de flores, ortigas y abrojos, cogido en las florestas literarias por D. Ventura Ruiz Aguilera. Se vende a 4 rs. en el despacho del DIARIO DE CORDOBA.

Papel de fumar. En el despacho del DIARIO DE CORDOBA se realizan al por mayor grandes partidas de papel de fumar a precios de fábrica. Los señores que gusten surtirse de este artículo encontrarán precios mas equitativos que recibiendo directamente de Alcoy.

La Tigera, periódico satírico, ilustrado con multitud de grabados. Se publica todos los sábados y dá diez regalos todos los meses a sus suscritores, por 15 rs. al trimestre. Se suscribe en esta ciudad en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando número 34.

La Reina de las tintas. Se ha recibido una gran partida de botellas en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, y se realizan a 5 rs. cada una.

Para la escuela de Veterinaria. Breves nociones de Algebra para el examen de ingreso en dicha Escuela. Se vende a 2 rs. en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, en donde se encontrarán además todos los libros de texto que han de usarse en el año actual.

Tripa seca de vaca americana.—Clase superior: se vende a 4 rs. mazo de 47 varas, en casa de D. José Ballesteros, calle Marqués del Villar núm. 3.

Traspaso y arrendamiento. Se traspasa la mitad de la hacienda Casilla de Murillo, y se arrienda la otra mitad, con el molino aceitero llamado de Rivas, contiguo a la puerta de la estacion del ferro-carril de Madrid. La persona que desee interesarse, podrá tratar con su dueño, calle de D. Rodrigo, número 90.

LIBROS RAYADOS.

Al despacho de este periódico ha llegado un extraordinario surtido de libros rayados y en blanco, de todas clases y precios, para el comercio, oficinas y particulares. También se ha recibido papel extranjero de la mejor calidad, objetos de escritorio, de dibujo, fotografía, etc.

AVISO A LOS CONTRATISTAS.

En la fábrica de Nista-Alegre se espende el metro de cal viva a 70 rs.

A los dueños de carruajes.

Se venden unos adornos de estambre grana y negro, para una sola caballería. Se advierte que se darán muy arreglados por tener que ausentarse su dueño. Para tratar, con D. Ricardo de Tena, que vive calle de San Fernando núm. 80, frente a la fuente.

BAZAR DE CAMAS INGLESA, EN CORDOBA.

calle de Ambrosio de Morales núm. 1.º. En Sevilla, plaza del Pan núm. 4, esquina a calle Confiterías núm. 1.º, 3 y 4.

Grandes depósitos de camas, catres y cunas de hierro inglesas charoladas y maqueadas con preciosos dibujos; dichos de bronce ó metal; cocinas económicas; cajas de hierro para dinero, planchas para ropa, palas de hierro superiores para los ferro-carriles y otros usos, utensilios de cocina de todas clases, escopetas y pistolas, braseros y sartenejas de azolar y otros efectos.

Subarriendo. Se subarrienda una casa principal con muchas habitaciones, desde el día 6 de Noviembre. En la calle de San Fernando núm. 34, darán razon.

Terrazgos. Se dan en restrojo de trigo para sembrar escasa en el cortijo de Aguayo, y en el del Origuero en erial. Ambos cortijos estan muy próximos a esta ciudad y los tiene arrendados D. Rafael de Martos, con quien puede tratarse. Vive calle de los Saravias núm. 3.

Almanaque de los Chistes, para 1866, conteniendo multitud de cuentos, epigramas, similes, chistes de Quovredo y otros autores, anécdotas, profecías, etc., compuesto y arreglado por D. Francisco de P. Hidalgo. Se halla de venta a 4 rs. en el despacho del DIARIO DE CORDOBA.

Juegos completos de lotería. Se venden a 4 rs., en el despacho del DIARIO DE CORDOBA.

Compañía de minas de hierro del Pedroso.

Habiéndose marcado por otro fabricante el hierro común ó sea platina de primera pasada, que se usa para componer toda clase de herramienta de campo, con una P enteramente igual a la que lleva la procedente de la fabrica del Pedroso, esta compañía, para evitar que los hierros de su fabrica se confundan con los de ninguna otra, ha acordado marcar los que se labren en lo sucesivo con la palabra PEDROSO y una estrella por contrasena. Y respecto de las existencias que tiene en sus almacenes, como en ellas no puede ya hacer ninguna alteracion, entregará a cada comprador una guia para que pueda acreditar su procedencia. En Córdoba, almacén de hierro de los Sres. D. Rafael y Don Antonio Buzo, calle de Alfaro, núm. 26.

La Envidia. Historia de los pequeños, novela de costumbres por D. Enrique Perez Escrich. Se publicará por entregas de 16 páginas y se regalará una preciosa lámina en cada reparto. El precio será medio real la entrega en toda España. Se suscribe en esta ciudad en el despacho del Diario de Córdoba, calle de San Fernando núm. 34, en donde habrá entregas de muestra para que el público pueda juzgar del mérito y baratura de la publicacion.

Cabildo. El Domingo 22 del corriente celebrará cabildo la hermandad de Ntra. Sra. de los Dolores, en el local acostumbrado, a las tres y media de la tarde, para ver los cuentas y elegir buronano mayor. Lo que se avisa para que los cofrades se sirvan concurrir con puntualidad.

Interesante. D. Juan Beltran, profesor de canto, ofrece sus servicios a todas las personas que quieran dedicarse a tan delicado como sublime arte. Del mismo modo se ofrece a los que dedicados a la carrera eclesiástica deseen aprender el canto llano, dejando en disposicion de ingresar en el Teatro de la zarzuela a los primeros, despues de aprendido su repertorio, y a los segundos para dirigir un coro como sochantres. Las personas que deseen mas pormenores pueden dirigirse a la calle Marqués de Ballesteros núm. 41.

Aceituna de verdeo. En la hacienda de Moratalla, término de Herrachuelos, se vende aceituna manzanilla para agua. En la administracion del Excmo. Sr. Marqués de Vilaseca en esta Ciudad, y en la misma posesion, se tratará de su ajuste.

Arrendamiento. Se arrienda con equidad una hacienda, con casería-lagar y mas de cien aranzadas de viña superior, casa habitación, cuadra y budoga para mas de cuatro mil arrobas de vino y viage, en el término de Cabra, partido de Rio Hrio, colindante con la sierra de Montilla y término de Castro; cuyos vinos son de gran nombradía de tiempo inmemorial y han alcanzado los mayores precios de la comarca en años pasados. D. José Rodriguez y Marchand, calle Comedias número 49 en Córdoba, y D. Miguel Gonzalez Barco en Cabra, en el Colegio Instituto, mostrarán el pliego de condiciones y estan autorizados para tratar desde luego.

Muebles de venta. En la casa calle Arco Real núm. 11 se venden dos silleros dorados y negros, dos sofás y cuatro mesas, todo de hechura muy antigua; otra sillería con veinte y cuatro sillones de palo santo, forro de terciopelo y moelles, y con su sofá: tres contadores antiguos de lo mejor en su clase; varios cuadros ovalados; tres pares de guarniciones de tiro de coche; una escopeta del fabricante Canon; un reloj bueno y otras varias cosas. Se podrán ver todos los dias menos los Domingos, desde las 9 de la mañana hasta las 4 de la tarde.

Arrendamiento. Se hace desde el día de cinco hazas, de cabida de cinco fanegas de tierra cada una. En la casa núm. 12, calle de la Palma, darán razon.

Pérdida. Del cortijo de Cuartido del rio, término de esta Ciudad, se ha extraído una yegua de cuatro años que va a cinco, entreladada en tordo y negro, sin hierro y con poco mas de la marca. Su dueño D. Andrés Crespo, vecino de Fernanvnez, dará una gratificacion al que le demuestre su paradero.

Géneros. Acaban de llegar maticas de Hamburgo y del Reino, quesos de bola y manchego, y pasas, fruto especial. Almacén de herramientas, calle del Ayuntamiento número 46.

El cultivador del olivo. Tratado práctico simplificado del cultivo de este arbol, formado sobre las teorías de los mas respetables autores que han escrito sobre esta materia, por D. José de Larrazabal y Casamayor. Se vende en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, a 8 rs. ejemplar.

Venta. En el picadero del Circulo de la Amistad se encuentran dos carros en buen estado y arreglados; al que le acomode puede tratar con el conserje del Circulo.

Venta. El Procurador Don Manuel Gutierrez de la Concha esta encargado de la venta de la casa núm. 22 calle del Cister, con quien podrán entenderse para su ajuste y condiciones. Es de propiedad particular y libre de todo gravamen.

Venta y arrendamiento. Se vende una magnífica cañeta. Se arriendan varias hazas en el cortijo de Amargacena, y se venden quinientos picos en el lugar de Torredoria. En la Secretaria de la Excmo. Sra. Duquesa viuda de Almodovar, se puede contratar.

Bolos antiagrálicos. Este medicamento que tanta aceptación ha adquirido en el poco tiempo que se conoce en esta Capital, se espende en su único depósito, Farmacia de Montilla, calle de S. Pablo.

Venta. Se hace de los lagares unidos denominados el Puerto, Quehigo y la Sangre, situados en la sierra y término de esta ciudad, compuestos de mas de 300 fanegas de tierra, y en ellas viña, olivar, castañar, encinar, chaparral, desmontado, monte bajo, mala parda, árboles frutales, matas de avellano, agua abundante y con casa de teja, que además de seis habitaciones altas y bajas tiene cuadra, bodega, lagareta, tinahon y zahurda. Se admiten proposiciones y plazos en casa de su dueño, calle de Sta. Maria de Gracia núm. 408. 40-6

Beneficio al público.

En la horcheteria madrileña establecida en la casa núm. 73, frente a S. Andrés, se sirve leche de cabra como en Sevilla y Málaga, con zarzaparrilla y bizcotelas ó bizcoticos, templada ó fresca, así como jicaras de chocolate con seis bizcoticos, por un real. Se hacen cubiletes de cidra, crema, arroz, avellanas y almendras a 24 cuartos docena, y se confeccionan budines de almendras. Se vende cidra en almibar a 28 cuartos libra. Se hace crema a la inglesa y la española, y se vende arroz que vale a 41 cuartos libra y se dá a 42. Se vende arropo de varias frutas, a 28 cuartos libra, y otras varias clases de fruta, y se hacen toda clase de dulces que pidan, todo a precio muy arreglado.

A los fumadores. Papel Yodurado. Real privilegio de invencion.

Este papel, fabricado en Alcoy por los Sres. Aliot y Lopez, despues de competir, en su clase, con el mejor de los conocidos hasta el día, suaviza y mejora el tabaco de una manera notable, no afecta al pecho, antes al contrario, facilita la respiracion, y destruye las malas condiciones del cloruro de cal y aceite vitriolo, materias indispensables que se emplean en la fabricacion para el blanqueo de las pastas: los brillantes y benéficos resultados que al fumador produce, le hacen a porfia cada vez más recomendable.

Se halla de venta en la Imprenta, Librería y Litografía de D. Fausto Garcia Tena, unico representante en toda la provincia de Córdoba.

El Faro de los escritores.

Prontuario utilísimo en los establecimientos de crédito, a los comerciantes en pequeño y grande escala, a los secretarios municipales, a los banqueros, a los escribanos y a todas las demas personas empleadas en bufetes. Se venden en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando núm. 34, a 22 rs. cada ejemplar.

Venta. Se vende el fruto pendiente de aceituna de la hacienda del Pardo, pago de las Ermitas, y la de los lagares de Cuevas, Torre-bermeja, la Alta y del Algibe: podrán avistarse con Manuel Otero, capataz de aquellas fincas.

Venta. Se vende la hacienda de los Borres y Borregorillos, en el término de Santa Maria de Trassiera, de 400 fanegas de cabida, de pinar, chaparral y monte bajo, y un pedazo de viña, su casa de chaminia, pajjar, tinahon y descansadero: a la persona que le acomode, en la taberna de la calle Ancha de las Costanillas núm. 49, le darán razon.

Venta. Se vende la casa número 3 calle del Olmillo. Su dueño, con quien deberá tratarse, vive en la misma casa.

Piedra sillería, mampuesto y ladrillos. Se venden dentro y fuera de puertas. Calle Arco Real núm. 15 informarán.

Sillones de comedores, banquetas y mesas de varias clases. Calle Arco Real núm. 43 informarán.

Venta. La casa núm. 2 plazuela de S. Pedro, esquina a la calle de la Rosa, nuevamente obrada, con acomodadas y amplias habitaciones empapeladas, acristalada toda ella, escalera de mármol, dos patios, jardin, coral y una estensa alarazana con segundo piso: es de propiedad particular y libre de todo gravamen: hora de verla, desde las cuatro a las siete de la tarde, todos los dias.

La moda elegante, contiene los dibujos mas elegantes de las modas de Paris, modelos de trabajos a la aguja, de tapicerías en colores, crochets, etc.

Se publica un número todos los domingos. Precio de suscripcion, un año 160 rs. seis meses 80 rs. tres meses 45 rs. Se suscribe en el despacho del DIARIO DE CORDOBA calle de San Fernando núm. 34.

Grandes remesas de Petróleo ó aceite mineral se acaban de recibir en el almacén calle del Ayuntamiento números 14 y 16.

La Hermana Ana. Los señores que se han suscrito a esta preciosa novela de Paul de Kock, por conducto de un repartidor, cuyo paradero hoy se ignora, se servirán acudir al despacho del DIARIO DE CORDOBA, para recibir las entregas sucesivas.

La Esclava de su deber, novela histórica por D. Manuel Fernandez y Gonzalez. Se publicará por entregas de ocho grandes páginas al precio de medio real en toda España. Suscripcion en Córdoba en el despacho del Diario.

Almanaque del Zaragozano, ó sea el Cielo el 1866. Calendario de Joaquin Yagüe, conocido por el antiguo y primitivo Zaragozano. Se halla de venta en libro y en pliego en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando núm. 34.

Madrid de noche. Cuadros sociales, dramas y misterios contemporáneos. Novela original de D. Alfonso Garcia Tejera. Se publica por entregas de 46 páginas con láminas aparte del texto, a medio real la entrega. Toda la obra se compone de 40 entregas y se puede recibir de una sola vez por 20 rs. en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, calle de San Fernando núm. 34.

Construcciones de ebanisteria por diseños y modelos de París.

Ministerio de Cultura 2006